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李永成

事奉上帝真是蒙福

何啟明牧兄，呂焯安牧兄，兩位都是我舊日同窗，多年好友。

他們一再囑咐，要我寫一點牧會的心得，因為他們認為我服務的教

會有些特別，可以讓同工多一份參考。我就遵從指示，謹效野人獻

曝，只希望對同工有一點幫助。

一‧背景

要發展任何事業，總需要有天時、地利、人和─要有各方面

條件的配合。

小弟服務的教會─檀香山華人信義會，在這幾方面本來都是

相當虧缺：

（一）牧者人選的不配

	 1981年七月我與妻開始到夏威夷這教會服務，這是一所國語

教會，主日崇拜約80人，百份之九十五以上的會友來自臺灣。

我們夫婦都是香港土生土長的純正廣東人，沒有在中國內地生

活過，也沒有在臺灣讀過書。我自以為國語還算流利，但講的都是

「標準廣東國語」，常令弟兄妹感動得坐立不安。
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最初幾年，講道之後常有善意的弟兄姊妹來提醒我：某一個字

該怎樣發音。

＊	因為弟兄姊妹的包容和忍耐，讓我有機會成長。

	 	文化和風俗是與語言有緊密關連的；我對「國語」一知半

解，對臺灣同胞的民情、風俗更是似懂非懂。當年能從臺灣到美國

定居的華僑，大部分是政府退休的高官或其家屬，成功商人，或是

優秀的學者。多是屬於上流社會的人士。我出生於貧寒家庭，屬於

草根階層，許多社交禮節我都不懂：該起立的時候不起立，該讓座

的時候沒讓座，該回禮的情況沒回禮，送客的時候沒送到門口⋯⋯

別人通常不會當面「指正」我，也可能沒有在背後批評我，但

在會友的心中難免會覺得這個牧師不懂禮貌，沒有素養⋯⋯這樣的

人怎能當牧師？

＊	因為弟兄姊妹的寬恕和接納，讓我有機會慢慢揣摸、領

悟。

	 	在我三十歲那一年，就是在美國明州路德神學院讀書的時

候，開始發現講話有困難，有些聲音發不出來，有些聲音勉強可以

發出來，卻是慢了一點，像是口吃一樣。多年來我看過不少中外名

醫，還沒有找到病因，可能是因為對某些東西敏感，反正醫生是束

手無策。我「有口難言」，講話「有神無氣」，怎能當牧師？

＊	因為弟兄姊妹的體諒和愛護，讓我可以帶��這樣的��弱，

繼續事奉主。
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我當然也多次禱告，求上帝除去我身上這一根「刺」。上帝沒

有把這「刺」挪開，但祂實在賜給我夠用的恩典，祂的能力在我的

��弱上顯得格外完全。二十多年來，我從來沒有在禮拜天生病，以

致不能參加崇拜，不能講道。每一次講道我都能清楚地講完，而且

能讓弟兄姊妹得幫助，這明顯是上帝的恩典。

（二）時間空間的限制

因為我們沒有自己的地方，要租用別人的教堂，也因此只能

在下午和晚上聚會。二十多年來我們是在主日下午2時舉行國語崇

拜，晚上7時舉行粵語崇拜，後來，粵語堂的小孩漸漸增多，不太

適合在晚上聚會，改在下午5時崇拜。許多人不習慣在這些「怪

異」的時間到教會去，這對教會的發展當然有影響。

夏威夷的房租很貴，不容易租到理想、寬敞的地方。我們租

用同宗派的一所英語教會的教堂，比較便宜，但也要兩千多美元一

個月。我們只可以用禮拜五下午6時至晚上10時和禮拜天下午1時至

晚上7時；除了禮堂以外，有一個可容六、七十人的副堂，和三個

一百多平方呎的小房間。空間非常有限。所以，我們有不少的團契

活動要借用別的地方。辦公室租用另一個地方，週末的華語學校又

在另一個地方。我們教會的事工是「四分五裂」，分佈全城！

這樣，教會的發展當然是大受限制。直到2005年我們建堂成

功，1	月1	日舉行獻堂典禮，遷入新堂，情況才明顯改善。

（三）教會內部的問題

我來這教會任職之前，對這教會不太了解，到任後才發現其中

有相當多的問題：

	 由於夏威夷生活費高昂，新移民不容易立足，許多人把這地

方當作入境美國的跳板；稍停一段時間，就遷往美國大陸作長遠發
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展。所以，教會的會友大部分都沒有歸屬感，時間和金錢的奉獻都

很少。

	 我是本堂第二任牧師。首任牧師原是臺灣家傳戶曉的名牧，

他在本堂任職四年多。那時候因為教會內部有問題，相當麻煩；當

時剛好有另一個事奉的機會，他就離開了。教會有九個多月沒有牧

師。

	 創堂的女傳道在我到任之前幾個月，被長執會強迫退休。會

眾中當然有許多動盪的情緒。這教會是傷痕累累！

	 教會比較活躍的團契是「大專團契」，教會中大部分的青年

人、大學生都參加這團契。在我到任前幾個月，「大專團契」與教

會分裂，自己獨立，青年人都不來教會參加崇拜。

	 當時教會有兩位長老，他們彼此不和；開長執會的時候，常

常當面公開頂撞。我到任不及一週，其中一位比較熱心、積極的長

老，要我在長執會之上，另外成立一個「聖工小組」，實際推行教

會的工作，但他不讓另一位長老加入這「聖工小組」。我沒有答應

他的要求，因為這樣結黨爭權的行為明顯違背了聖經的教導。因為

我的「不順從」，這位「熱心」的長老以後對我有很多的誤會，給

我很多的難處。

當時我才三十出頭，沒有甚麼牧會的經驗，在夏威夷無親無

故，沒有一個朋友，怎樣能牧養、帶領一家這樣複雜的教會？能夠存

活就是上帝的恩典；能夠在這教會服務二十多年，更是上帝的恩典。

現在我們的教會每主日有三堂聚會，分別以國語、粵語、英語

進行，總人數連大連小接近400人。在十八歲以上的成年會友中，

約50%來自中國大陸，23%來自臺灣，23%來自香港，2%來自東南

亞，2%是土生土長的第二代華裔美國人。這樣的組合在海外華人

教會中並不多見。尤其難得的是，這些來自不同文化背景的會眾可
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以融洽共處，同心服侍。這表示當中有許多的彼此接納、彼此欣

賞、彼此饒恕，具體表現了聖經的教導─彼此相愛。

我們的會友流動性很大，每年遷離夏威夷的會友平均二、三十

位之多，但因為弟兄姊妹很熱心傳福音，每年總有三、四十人領受

洗禮加入教會。所以，教會可以穩定增長，雖然增幅不大。這是一

個健康的教會，感謝上帝多年的眷顧和保守。

耶和華如此說：「我必在曠野開道路，在沙漠開江河。」（賽

四十三19）

祂真是如此！

是的，這教會可以健康地成長，主要是因為上帝恩典和祂的憐

憫，但其中也有一些與人有關的因素：		

(1)		配偶支持協助

(2)		同工同心合作

(3)		會眾關懷愛護

甲‧配偶支持協助

我能夠在這教會略有成就，除了是上帝的恩典，也是因為有得

力的賢內助。

內子羅慧玲姊妹也是神學畢業，而且是榜首榮譽生，又是相當

不錯的鋼琴老師；她有足夠的能力可以獨當一面，自行發展，但她

寧願與我同心同行，與我一同在這教會事奉主，服侍人。

她在教會帶領詩班，訓練領詩的同工，策劃、安排有關音樂

節目。有頗長的一段時間，她帶領青少年團契、兒童主日學、婦女

會。現在她還在帶領詩班，帶領國語長輩（喜樂）團契、粵語家庭

團契，帶領禱告會，擔任粵語夏令營籌備委員會顧問⋯⋯
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她沒有領教會的薪酬，完全是義務的，但她擔負的工作超過了

一般女傳道的職責。沒有她的幫助，教會不可能有今天的發展，我

更不可能有今天的成就。我感謝上帝賜我這樣一位美好的配偶。

聽說今天有不少師母不願意投入教會事奉，有些有恩賜的師母

則喜歡另立門戶，在另一教會事奉。這是令人擔心的現象。

許多牧師因為沒有師母的支持，就不能推廣教會工作，甚至不

能堅守崗位。

兩個人總比一個人好，因為二人勞碌同得美好的果效。

若是跌倒，這人可以扶起他的同伴；

若是跌倒，沒有別人扶起他來，這人就有禍了⋯⋯   

有人攻勝孤身一人，若有二人便能敵擋他⋯⋯（傳四9∼

12）

＊	牧師沒有配偶全力支持，教會事工很難有美好成果。這是

我牧會多年的一點心得。

乙‧同工同心合作

在這教會中除了有內子給我的鼎力支持，多年來還有很多信

徒領袖與我一同配搭事奉主，他們都是忠心的好同工。沒有這些同

工，教會不可能發展到今天的地步。

上帝把這些有恩賜的弟兄姊妹放在我旁邊，這是祂的恩典，但

我也必須努力盡我的本分，才可以與這些同工和諧共事。

按我的了解，作為教會的牧者，我有兩個重要的身分：僕人和

領袖。
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1. 作僕人

作僕人要有幾種基本心態和品德：尊重別人、忠心事奉、勤勞

工作。

a. 尊重別人

新加坡神學院前院長麥希真牧師幾年前到夏威夷主領培靈

會，勸勉我們教牧同工，要好好作「傳道人」—不單要注意「傳

道」，也要注意怎樣做「人」。

按他多年擔任神學院院長的經驗，他發現許多傳道人在解經講

道方面沒有甚麼問題，但是在待人處事方面很有問題。很多傳道人

是不會做人。

我相信假如我們懂得尊重別人，在待人處事方面就會減少許多

困難。

教會中最常見的問題之一，就是牧師與長執會衝突、失和，這

往往是因為沒有注意尊重別人。

我剛任牧師的時候，在長執會中遇到長老、執事不同意我的意

見，我就覺得自己的權威被輕視，自己的價值被否定，因此很容易

有過激的反應，偏執地為自己的意見申辯。這樣，與長老、執事的

關係當然呈現緊張。後來，我漸漸體會主耶穌的教導：

你們中間，誰願為大，就必作你們的用人；

在你們中間，誰願為首，就必作眾人的僕人。

因為人子來，並不是要受人的服侍，乃是要服侍人，並且要

捨命作多人的贖價。（可十43∼45）

很明顯，耶穌是要我們以僕人的心態去跟從祂，去事奉祂。

不單是作祂的僕人，乃是作眾人的僕人。這「眾人」當然是包括了
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教會的長執和眾弟兄姊妹。既然是僕人，遇到別人不同意自己「卑

微」的意見，不應該覺得太希奇，更不應該太在意，這本來就是

「僕人」生活中常會遇到的事。這樣的了解，幫助了我比較容易去

接納，去欣賞別人的意見。我與長執之間的關係，就有很大的改

進。

我也常常與教會的領袖、同工彼此勸勉，鼓勵大家要努力、認

真作僕人。教會因此產生比較健康、和諧的氣氛。

b. 忠心事奉

僕人另一個該有的心態是忠心。

使徒保羅說：「人應當以我們為基督的執事（僕人），為上帝

奧秘事的管家。所求於管家的，是要他有忠心。」（林前四1∼2）

忠心就是全心和專心。古語說：「心有一中之謂忠，心有二中

之謂患」。

僕人對主人應該是忠心不二。

耶穌說：「一個人不能事奉兩個主⋯⋯你們不能又事奉上帝，

又事奉瑪門。」（太七24）

我常警剔自己：除了領受教會給的薪金，絕不多想別的「生財

之道」。

很多遊客喜歡到夏威夷來舉行婚禮，有些牧師就兼職為遊客

服務，每次收費一、兩百元⋯⋯我認為這樣做會影響我事奉主的專

心，因此，我不提供這樣的服務。

偶爾有一些本地華僑，不是我教會的會友，甚至不一定是基督

徒，要求我去幫忙處理婚喪等事。我斟酌情況，有些時候可能會去
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幫忙，把這看作是傳福音、見證主的機會。但在這些情況中，我都

先向主家講明白：我不收取任何費用。

我要保守自己有一顆單純事奉主的心。

我知道有一些教牧同工因為教會給的薪金偏低，因此在教會是

當非全職的牧師／傳道，對經濟這樣困難的同工，我是非常同情，

我十分慶幸自己不至於落在這樣的光景中。

我想：假如我們願意過簡樸一點的生活，或許可以減少一點經

濟壓力，或許非全職的薪水就可以應付生活了。

我住在一個公寓單位，只有六百多平方呎，是比較小，但兩夫

妻是夠用了。我在2001年買了一輛二手車，是1996年出廠的，現在

已經超過十年車齡，但性能還是不錯；我們打算到十五年才換車。

我們上一部的車子也是到十五年才換的。因為每月不必為房子和汽

車支付很多的貸款，經濟壓力就比較小，我就可以更專心事奉主。

我的理念是：可能有非全職的薪酬，但沒有非全職的事奉。

我們既然確信自己是蒙召作牧師／傳道，就應該忠心—專

心、全心。

當年我在建道神學院讀書的時候，住在「福��樓」—紀念

劉福��院長。大樓門前的外牆上有一塊石碑，上面寫��：「忠於所

託，不違天示」。這是使徒保羅的心志（徒二十六19），這是劉福

��牧師一生的寫照，這也是我的座右銘。

牧師／傳道不單要對上帝忠心，也要對所服侍的教會忠心。

1981年初，在我離開香港到夏威夷這教會任職之前，信義神學

院副院長吳明節牧師臨別叮嚀，對我說：「上帝把這教會交給你，

你也要把自己交給這教會。」從此我就專心在這教會服務。
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在過去這二十多年中，也有過幾家教會與我接觸，給我比較

好的待遇，請我考慮轉移事奉的場所，我一一婉拒；我認定了這是

上帝要我守住的崗位，我不願意輕易變換。若主許可，我盼望可以

「從一而終」，在這教會事奉主到退休。

今天在眾教會中有一個普遍的現象，就是牧師／傳道頻頻換

職。這不是好現象。牧者因此沒有足夠的時間去建立一個健康的環

境，讓自己可以繼續成長；信徒也因此沒有足夠的時間與牧者建立

互相信任的關係，當然就不能得到適當的牧養。這對牧者和教會都

是很大的損失。

要忠心就必須忍耐、堅持，不能因為遇到一點挫折，就輕言放

棄。

聖經說：「你們所遇見的試探，無非是人所能受的。上帝是信

實的，必不叫你們受試探過於所能受的；在受試探的時候，總要給

你們開一條出路，叫你們能忍受得住。」（林前十13）

這��不是說：「給你們開一條出路，叫你們可以逃之夭

夭⋯⋯。」

乃是說：「叫你們能忍受得住。」

有些傳道同工遇到困難，就禱告求上帝讓他們有機會另謀高

就。這恐怕不是上帝的心意。

我相信很多時候上帝是要我們在困難中學習忍耐，因為忍耐可

以磨煉我們的性格。

在這二十多年的事奉經歷中，我也有過辭職不幹的念頭。

上文提及的那位長老，雖然在人前人後我都盡量對他表示尊

重，但奈何他對我已有成見，總是認為我對他不敬。有一天晚上，

在教會聚會之後，我開車送他回家，在車上他就向我大發雷霆，說
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我是有意惡待他，他聲言要還我四倍！我感到非常冤枉、委屈，但

百辭莫辯，也申訴無門。到這地步，我只好安靜離開，以期息事寧

人，免得羞辱主名。我已準備寫辭職信給長執會，但內子慧玲要我

再忍耐一下。

沒想到，幾天之後，那位長老就被上帝接去，安息主懷！

我能夠在這崗位上忠心，也實在是因為有上帝的恩典和憐憫伴

隨��我。

＊	我們忠心事奉，上帝是知道的。祂不會虧待我們！

c. 勤勞工作

作一個好僕人還需要有另一種美德，就是勤勞。

懶惰的僕人不可能是好僕人，這是十分明顯的道理。但懶惰的

人通常不覺得自己是懶惰，總有很多理由為自己解釋。

據聞今天有不少教牧同工是按照一般的公司制度：每天工作八

小時，每週工作五天。晚上有聚會，第二天上午就休息「補假」；

反正是以「節數」計算，每週「十節」，每節四小時⋯⋯這種按章

辦事的工作態度很有問題。

據我了解，教會中的信徒領袖很多在社會中是經理、主管級

的，他們的工作時間每周通常超過50小時，他們還來教會參加主日

崇拜，參加團契、查經班、參加詩班、教主日學⋯⋯

我們教牧同工每周服務假如沒有超過50小時，就很難讓人信服

是勤勞的僕人，因此也很難贏得別人的尊重。

我期勉自己：要殷勤工作，準時上班，但不會斤斤計較下班

的時間。有些會友可能戲說我有工作狂，但也因此對我有更多的尊

重。「開荒、吃苦、火熱」是建道的精神，也是作僕人應有的精

神。
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2. 當領袖

擔任教會的牧者，固然是要作僕人，但也是要當領袖。

因為教會的會眾不單需要牧者服侍，也需要牧者帶領。會眾很

自然會以牧者為領袖。

甚麼是領袖？

臺灣有名的教育家張明先生曾說：「教育無他，榜樣而矣！」

套用這句話，我們也可以說：「領袖無他，榜樣而矣！」

使徒彼得說：「（我）勸你們中間與我同作長老的人：務要牧

養在你們中間上帝的��羊，按��上帝的旨意照管他們。不是出於勉

強，乃是出於甘心；也不是因為貪財，乃是出於樂意；也不是轄制

所託付你們的，乃是作��羊的榜樣。」（彼前五1∼3）

我們作牧者，可能完全沒有權力的野心，真是不想當領袖，

但我們不可避免必須作信徒的榜樣。我們的生活表現對信徒實在有

影響。所以《聖經》提醒我們說：「聖靈立你們作全��的監督，你

們就當為自己謹慎，也為全��謹慎，牧養上帝的教會⋯⋯」（徒

二十28）

談到榜樣，上文所提的作僕人，就是榜樣。此外還有兩方面我

比較注意：

a. 盡忠職守

牧者的職守很多，而講道是其中很重要的一項職責。《聖經》

說：「我們要專心以祈禱、傳道為事。」（徒六4）。祈禱別人看

不見，但講道卻一定表現在眾人面前。因此，我很認真預備講稿；

每一篇講章都寫下全文，不是只寫大綱重點。我寫的就是我講的。

每一個標題，每一句說話，每一個詞語，都經過思考和揣摸。不一
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定有甚麼驚人之論，但一定是言之有物；一定是本於聖經，結合生

活，回應時代。

這樣的表現，對弟兄姊妹有正面的影響，一方面可以贏得他們

的尊重；另方面，當我邀請他們在聚會中分享見證的時候，他們都

一定是充分準備，寫下全文。這樣，對教會上下整體事奉精神的提

升，是很有幫助。

b. 慷慨大方

上一代的傳道人可能是因為收入低微，所以常會給別人一個寒

酸的印象。牧師與信徒到餐館，通常是信徒付帳；去買東西常要殺

價，總想多省幾塊錢，只因為生活貧困。

我們現在生活安定，衣食無缺，我就不希望給信徒那種負面的

印象。

每星期二，我輪流與各執事午膳，每星期四是與各團契單位的

團長、領袖午膳，我都先聲明，是我請客。

弟兄姊妹有婚喪喜慶，我通常都致送禮金、禮物，不一定很豐

厚，但總有表示。

對別人慷慨大方一點，其實對自己大有好處：一方面別人會比

較樂意與你接近，因為知道你不會佔他們甚麼便宜；另方面別人也

比較不會與你斤斤計較。這樣，人際關係就會比較好。

對人要大方，對上帝當然更是要常存感謝，因為一切的好處

不在祂以外。所以，十一的奉獻是該有的回應。牧者、傳道假如不

認真奉獻，沒有立下好的榜樣，就不可能期待信徒會認真奉獻。這

樣，教會的經濟就難免會有困難。
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丙‧會眾支持愛護

教會能夠健康成長，除了需要同工的同心合作，還需要有許多

會眾的熱心支持。

有幾件事情我發覺是對聯繫會眾很有幫助：

1. 建立基礎的關係

在我們教會中有幾位同工都是很傑出的教師，他們講解《聖

經》的基本真理都講得很好，但我還是堅持由我自己教「慕道

班」，主要原因是讓我有機會認識每一個受洗加入我們教會的人。

「慕道班」要上四個月，這樣我可以有足夠的時間記得每一位學員

的名字，也讓他們對我有更多的了解。

「慕道班」到最後一課，我會邀請全班同學到我家晚膳；我親

自下廚招待他們，同時教導他們學習「彼此服侍」的功課。

這樣的過程讓我可以與每一位入門的會友奠定比較和諧的關

係。

2. 建立深入的關係

婚前輔導是與會友建立關係的一個重要渠道。這課程不很長，

只有六課，但卻是讓我可以與每一對成立新家庭的夫婦，在愉快溫

馨的氣氛中，建立比較深入的關係。

有些牧者只給預備舉行婚禮的會友作一次簡單的婚禮指導，實

在是錯過了大好的機會去贏取會友的信任和尊重。
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3. 建立長久的關係

要建立長久的關係就必須要有長久的時間。我感謝上帝讓我夫

婦可以在這教會服務至今已達26年。不少會友祖孫三代都是我給他

們施行洗禮的，也有不少弟兄姊妹是在這��念大學，畢業後在這��

工作，以後結婚、生子⋯⋯我有幸可以陪伴他們走過一段又一段的

人生里程；因此我們有親密的關係，有深厚的感情。絕大部分的弟

兄姊妹對我十分支持，這教會也因此可以穩定發展。

丁‧善用恩賜

我們知道，上帝給我們每個人都有恩賜。能夠善用所領受的恩

賜，對教會事工大有幫助；能夠善用自己的恩賜去建立別人的恩賜

更重要。

內子慧玲很會彈鋼琴，是「教會音樂」本科畢業，她主修鋼

琴。在我們教會中她負責一切與聖樂有關的事工，也負責培訓聖樂

人才。對教會大有貢獻，同時也因此贏得眾弟兄姊妹的愛戴。

我比較喜歡寫文章。

每個月我寫一封「家書」給本堂的弟兄姊妹，包括已經移居別

的國家的會友，與大家分享我的信仰生活感受。本來是無心插柳，

卻是柳成蔭。弟兄姊妹因此與教會有比較緊密的聯繫。在建堂籌款

期間，果效尤其明顯。相當多的建堂獻金是從其他國家寄回來的。

我也常鼓勵弟兄姊妹寫下他們的信仰感受和信主見證，我刪

改、潤飾之後，就登載在周刊上。多年來累積了許多感人的見證。

��集這些文章就成為文集。我們教會因此出版了一本見證集《愛的

泉源》，目前正準備出版第二冊。這些見證集固然可以激勵本堂的

弟兄姊妹，同時也是很好的傳福音媒介。
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近年我們又成立了翻譯小組，先後翻譯了兩本書：《克里姆林

宮的鐘聲》（臺灣校園出版），《神州義僕─李立生》（香港道

聲出版）。目前我們正在翻譯第三本書，書名暫定是《神彩飛揚得

標竿》(S.H.A.P.E.)（美國使者出版），透過這翻譯的事工，我們成

為很好的同工、團隊，也成為很好的朋友。這對教會的穩定、團結

有非常大的幫助。

二‧結語

上面的陳述沒有甚麼新見，只是分享一點經驗，希望可以給同

工多一份參考。

最後我要再講一句老生常談的話，就是：事奉上帝真是蒙福。

這是我們夫妻在上帝面前至深的感受。

過去這些年間，我們有機會幫助許多人信靠上帝，讓他們的生

命有美好的改變：

讓許多夫妻有更美滿的婚姻，讓許多家庭有更和諧的關係。我

們真是覺得生活很有意義。每天我們都是做自己喜歡做的事，這當

然就是福氣！

我們無兒無女，但在教會這大家庭中卻有許多親如父母、子女

的家人。

去年七月是我在檀香山華人議會服務25周年，教會送我們一份

禮物—讓我們夫妻往聖地以色列一遊，由教會負擔全部費用。

今年二月是我六十大壽，教會又送我們一份禮物─讓我們

夫妻乘坐遊輪七天，暢遊夏威夷��島。這些物質享受固然是美妙，

更重要的是在這些禮物背後，弟兄姊妹對我們豐厚的愛和關懷、體

貼，讓我們感到真是一家的人。我們夫妻實在蒙福。我相信沒有別
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的工作可以有這樣豐富、美好的報酬—有許多真誠、深厚的愛常

在周圍，有幾百人可以成為你的家人！若我有機會重頭再選，我還

是希望再當牧師。妻也說，若有機會重頭再選，她還是希望再當師

母！

我知道很多事奉主的崗位都很重要，都很有意義，但我認為駐

堂牧師最重要。因為堂會是所有聖工的根本陣營。堂會若不能健康

發展，其他事工就失去支持，甚至失去意義。但我發覺現在願意去

當牧師的同工愈來愈少，能夠堅守崗位的駐堂牧師也愈來愈少，這

是非常令人擔憂的現象。

我花了不少時間寫這篇文章，的確是在百忙中抽空寫的。寫這

文章時我有一個心願：盼望有更多的青年傳道同工或正在神學院接

受裝備的神學生，讀了這篇文章，能夠立定心志：好好做一個駐堂

的牧師。因為這是十分重要的，也是十分蒙福的。


